

DOLOR Y ANGUSTIA EN EL PAIS ENTERO

Más de 300 temblores han sacudido el territorio nacional en el término de 40 horas, no contando los movimientos imperceptibles

En esta ciudad, Alajuela, Heredia, Puntarenas y numerosos pueblos los daños son enormes y el pánico indescriptible

En la capital

Nuestra capital, como el resto de la República, sufre en estos momentos una tempestad sísmica cuyas proporciones tienen muy alarmada a la población.

Los temblores se suceden con bastante frecuencia echando a las gentes a media calle y obligando a las familias a ponerse en guardia. La mayoría de ellas han abandonado sus casas trasladándose a sitios seguros, La Plaza González Víquez, la Sabana, los Talleres de Obras Públicas, potreros vecinos, parques, etc., han sido ocupados por numerosas personas que presas de pánico indescriptible encuentran más aceptable que digan: "aquí huí, y no aquí morí".

En los alrededores de la ciudad se han desplomado numerosas viviendas de gentes pobres.

Los principales edificios de la capital se encuentran seriamente dañados.

El Castillo Azul, habitado por el señor Ministro de los Estados Unidos ha sufrido grandes averías lo mismo que la Iglesia Metropolitana, la Escuela Juan Rafael Mora, el Palacio Nacional, la Penitenciaría, la Comandancia de Plaza etc.

Un cuarenta por ciento de las casas han sufrido perjuicios en diferentes proporciones pero la mayor parte tienen las paredes agrietadas o bien sin repleto.

Desgracias personales han sido pocas. Un niño del doctor Montero se halla muy golpeado en la cabeza y en el cuerpo a consecuencia de haberse derrumbado una pared del cuarto donde dormía. Sinceramente lo lamentamos.

Antenoche las gentes durmieron con las precauciones del caso pero felizmente no se registraron temblores fuertes. En la mañana se sintieron varios "meniones" de intensidad.

Un milagro

La distinguida y culta señorita Amelia Esquivel posee una bellísima imagen del Sagrado Corazón de Jesús obsequiada por la familia Dent.

Siempre la ha tenido en su cuarto en una urnita de cristal colocada en un estante pequeño.

Cuando vino el temblor de la madrugada del miércoles se volvió, como si una mano misteriosa lo hubiese hecho, hacia la cama de la señorita Esquivel quien arrodillada le rezaba fervorosamente.

El caso es verdaderamente sorprendente, pues lo más natural era que hubiese caído al suelo o bien se inclinara en su casita de vidrio.

La señorita Esquivel ha de-

El Monte de Turrubares, convertido en volcán, se halla en plena actividad Las pérdidas se calcula que pasan de ₡ 7.000.000

jado la imagen tal como quedó y ha sido muy visitada por sus amistades.

Casa destruída

Uno de los barrios más azotados por los movimientos sísmicos ha sido el Paso de la Vaca.

En la casa de la familia de don Felipe Larrad cayeron varias paredes ocasionándole grandes pérdidas en sus muebles.

Cuando el temblor de la mañana del miércoles la estimable señora Larrad abandonó el lecho, en la obscuridad que había y en la conmoción reinante llegó hasta el zaguán cayendo en ese instante una pared de ladrillos sobre su lecho. La cama quedó completamente aterrada por la pared.

Sinceramente nos alegramos de que saliera ilesa la señora de Larrad.

Misa en el kiosko

Ayer a las siete de la mañana se celebró una misa solemnisima en el Parque Central de esta ciudad.

La afluencia de gentes alrededor del kiosko, en donde Su Señoría Monseñor Castro oficiaba los actos, era extraordinaria. El señor Arzobispo Castro pronunció un sermón muy elocuente.

La Cruz Roja Costarricense pide auxilio a la Zona del Canal

La Cruz Roja Costarricense en vista de la presente situación por que atavieza el país con los fecundos temblores que lo tienen tan alarmado, se ha dirigido a la Zona del Canal de Panamá, solicitando un auxilio de dos o trescientas tiendas de campaña las cuales serán embarcadas cuanto antes.

Muy oportuna nos parece la medida y por ello felicitamos a los actores miembros de esa institución.

Se espera la llegada de aeroplanos

En esta ciudad se espera el arribo de una flotilla de aeroplanos procedente de la Zona del Canal de Panamá en caso de que continúe la crisis sísmica. En ellos se traerán algu-

Centenares de familias abandonan la capital, refugiándose en los campos En el exterior se publican noticias de la destrucción completa de San José

nos auxilios para los costarricenses.

El Gobierno ordena cerrar las oficinas administrativas

El miércoles en la mañana el Gobierno hizo circular un alcance a "La Gaceta" con el siguiente acuerdo:

No. 110

San José, 4 de marzo de 1924

Con motivo de la anormal situación sobrevenida a consecuencia de los temblores de esta mañana y del peligro que pudieran ofrecer los edificios públicos,

El Presidente Constitucional de la República

Acuerda:

Mantener cerradas, hasta nueva disposición, las oficinas ad-

ministrativas, con excepción de aquellas cuyos servicios, por su naturaleza no pueden suspenderse

Publíquese.—ACOSTA

El Secretario de Estado encargado del Despacho de Gobernación,

AQUILES ACOSTA

Lo que dice el Presidente Municipal

El Dr. Vargas Araya le comunicó ayer a uno de nuestros redactores que la Municipalidad no permitirá en ningún caso que los propietarios de casas dañadas traten de reconstruirlas en las condiciones que se encuentran actualmente, pues eso sería muy peligroso. El Municipio ordenará, cuando sea oportuno, la demolición de los edificios en mal estado.

Heredia

Numerosas casas dañadas.— En el cementerio los cadáveres fueron arrojados de las fosas.—Brotó un manantial.—Varias personas golpeadas

Numerosas casas se encuentran sumamente dañadas. Entre ellas las de las personas siguientes: Estanislao Flores, Piedad del Dr. Badilla, Francisco Ovarés, Ricardo Ramírez, Teodora Barquero, Jesús Vargas, Francisco Chaves, sucesión Lorenzo Madrigal y las situadas a la entrada de la población.

En el cementerio los cadáveres fueron arrojados de las fosas dando un aspecto horripilante.

El edificio del Hospital está muy dañado.

En las vecindades de San Francisco brotó un manantial.

Entre las personas golpeadas figuran una señora Cordero, Joaquín Vargas y el telegrafista.

El comercio y las oficinas se encuentran paralizados.

Se han dictado medidas de emergencia.

Corresponsal

Guadalupe

Los temblores se han sentido en este lugar muy fuertes. Hay varias casas en mal estado lo mismo que la casa del telégrafo. El Palacio Municipal está destruido.

Corresponsal

Juan Vías

Felizmente no se han registrado desgracias personales. El vecindario está muy alarmado. Tiembla cada instante

Corresponsal

Puriscal

El pueblo está sumamente alarmado. En este instante el señor Cura celebra una misa solemnisima en la plaza pidiéndole clemencia al Señor.

Corresponsal

Río Segundo

Varias casas dañadas. La señora Felicia Barrantes está herida lo mismo que varias. Las pérdidas son considerables.

Corresponsal

Cartago

La población se encuentra alarmada. Anoche las familias tomaron las precauciones del caso. Hay pérdidas de consideración en los establecimientos. El Irazú se encuentra en actividad.

Corresponsal

Ciruelas

El pánico reinante es grande. Varias casas en ruinas. No se han registrado desgracias personales.

Corresponsal

Poás

El volcán se encuentra al parecer durmiendo el sueño de los justos. Tiembla fuertemente. La iglesia y la cárcel destruidas.

Cayó el edificio de la cárcel. Numerosas casas en mal estado. Gran alarma.

Corresponsal

San Rafael de Heredia

Grandes grietas aparecen en las fincas y potreros. Los vecinos temen mayores desgracias. El miedo es muy marcado.

Corresponsal

Tibás

La mayor parte de las casas han quedado inhabitables. Las familias veraneantes se alojan en la casa de don Rafael Vargas, que reúne magníficas condiciones.

Corresponsal

Santo Domingo

La iglesia de la Basílica quedó en completo mal estado. Las torres quedaron en escombros. Las campanas amenazan caerse de un momento a otro. Numerosas casas dañadas.

Corresponsal

Grecia

El mercado totalmente destruido. Las pérdidas llegan a varios centenares de colones. Numerosas familias permanecen en la calle, pues el pánico es enorme.

Corresponsal

Santa Bárbara

La iglesia quedó arruinada. Temblores fortísimos. No se han registrado desgracias personales.

Corresponsal

Toro Amarillo

En este lugar las proporciones del terremoto han sido grandes. La alarma reina en todo el vecindario. Edificio de telégrafos totalmente destruidos.

Corresponsal

Pasa a la 2ª. página

A nuestros anunciantes y suscriptores

Con gran esfuerzo, presa como está la ciudad del pánico más indescriptible, hemos podido lograr que concorra a los talleres sólo parte de nuestro personal de tipógrafos. Eso nos permite ofrecer hoy por lo menos estas cuatro páginas de amplia información.

Ayer en cambio no hubo manera de hacer periódico, a ningún precio, por todo lo cual pedimos excusas a nuestros suscriptores y anunciantes.

A estos últimos debemos también manifestar que sus anuncios "se empastelaron" con los temblores de tal manera, que hemos tenido a dos obreros especialmente concretados a su arreglo.

Viene de la 1a. pág.

De Alajuela

El Palacio Municipal en mal estado. La catedral sufrió grandes daños, lo mismo que numerosas casas y en los alrededores de la ciudad se han caído algunas.

Corresponsal

La vía ferroviaria del Pacífico

El ferrocarril al Pacífico ha sufrido pérdidas considerables. Los trenes han interrumpido sus servicios debido a serios derrumbes ocasionados por los terremotos.

Los trenes que salen de esta ciudad llegan hasta Atenas pues la línea se encuentra hundida del kilómetro 45 al 62.

Cerca de La Balsa cayó sobre la vía una enorme piedra que pesa 10 toneladas; hubo necesidad de quitarla con cadenas.

El maquinista Joaquín González que conducía una máquina pasaba sobre el Río Grande en el preciso momento en que se producía un temblor. Con toda sangre fría empleó los frenos evitando una catástrofe.

Líneas interrumpidas

La línea telefónica y telegráfica está interrumpida en varios lugares de la República: Puntarenas, Limón, Abangares, San Juan del Norte, etc.

La oficina del cable ha prestado valiosos servicios.

Rogaciones en la capital

Durante el día de ayer se celebraron en esta capital numerosos ejercicios religiosos pidiendo clemencia a Dios.

Hoy continuarán esos ejercicios en el Parque Central oficiando el Ilmo. y Rvd. señor Arzobispo.

Trágico suceso a consecuencia de los temblores

El joven electricista don Manuel Escarcoga, de nacionalidad mexicana, se encontraba haciendo un trabajo en las redes de alambre del tranvía, en cuya empresa trabaja, cuando vino un fuerte temblor. Por un instinto nervioso agarró uno de los alambres trasmisores de una gran corriente, muriendo electrocutado.

La Cruz Roja le prestó los auxilios del caso pero ya era tarde. Ayer se celebró el sepelio. Paz a sus restos.

Las telarañas de los alambres de las compañías eléctricas son un verdadero peligro en momentos de crisis sísmica

La crisis sísmica que estamos pasando ha venido a señalar de un modo muy claro el peligro tan grande que encierran las redes de los alambres de las compañías eléctricas. Cada vez que hay un temblor las gentes temen echarse a la calle por miedo, muy justificable por cierto, de morir electrocutados.

El peligro es inminente. En la madrugada del martes se evitaron numerosas desgracias debido al valor y arrojo de los empleados de las empresas

respectivas, a quienes debemos felicitar muy efusivamente.

El proyecto de la Compañía Nacional Hidroeléctrica de las corrientes subterráneas es una palpable necesidad. Asimismo se debe obligar a las compañías, cuyos contratos vencen pronto, a hacer las nuevas instalaciones por el sistema subterráneo. El ornato y la seguridad de la población así lo exigen.

Otro accidente

En el primer temblor de la madrugada del 4 de los corrientes, al tratar de salir de su habitación en la parte alta de la casa de pensionistas de D^a. Mercedes Gudiño, sufrió una caída y la quebradura de un brazo don Alejandro Caballero. Fué conducido al Hospital de San Juan de Dios en donde se le atendió. Lamentamos la desgracia ocurrida al señor Caballero y deseamos que restablezca pronto.

En la Legación Norteamericana

Poco después de las 8 de la mañana visitamos el Castillo Azul donde se encuentra instalada la Legación Norteamericana. Encontramos al señor y a la señora de Davis acompañados de su Secretario el señor Burgherdel, y el amanuense Mr. Charles Scott, rodeados de gran número de miembros de la Colonia norteamericana.

Se ocupaba el señor Davis en poner cablegramas a su Gobierno del desastre sísmico de la madrugada, lo mismo que al Gobierno Militar de la Zona del Canal. El señor y la señora de Davis y sus hijos no sufrieron desgracia personal ninguna. El edificio sufrió bastante deterioro: la torrecilla que coronaba el mirador, cayó sobre el techo del segundo piso, causando un ruido grandísimo y ocasionando serios desperfectos.

El Excmo. Sr. Davis trabajó durante el día lunes con actividad transmitiendo a su Gobierno todas las noticias del caso y enterándose de la verdadera situación de los costarricenses.

En la Legación de México

Encontramos al Excmo. Sr. Ministro de México acompañado de su familia, visitando la ciudad en automóvil con el fin de darse cuenta de los desastres. Brevemente conversamos con el señor Ruiz quien nos manifestó que el edificio no sufrió ningún desperfecto y que su familia toda estaba a salvo.

En la Legación de Cuba

El Excmo. Sr. Ministro de Cuba, que ocupa una casa contra temblores en el Paseo Colón, transmitió a su Gobierno la noticia de los temblores, en la tarde del cuatro. El edificio no sufrió ninguna avería y su familia está a salvo. El Sr. Byron y Castellanos ha mostrado interés en conocer detalles de los temblores en toda la República para transmitirlos a su Gobierno.

En la Legación Argentina

El Excmo. Sr. Ministro de la Argentina y la señora de

Barilari, que ocupan el edificio que tenía antes la Legación norteamericana en el Barrio de Otoya, que es contra temblores se encuentran grandemente impresionados, pues no habían experimentado el efecto de estos movimientos sísmicos. Al amanecer el día cuatro el Sr. Barilari trató por todos los medios posibles de adquirir noticias fidedignas del desastre en toda la República; salió personalmente a ver algunos edificios y casas dañadas.

Ha transmitido cablegráficamente la noticia a su Gobierno y se muestra muy apesadumado por la desgracia que ha sobrevenido al país.

El señor y la señora de Correa Luna también se encuentran apenados por esta fatalidad.

En la Legación de España

El edificio ocupado por el Consulado y la Legación de España que no es contra temblores: sufrió algunas averías. El Excmo. Sr. Ministro don Pedro Quartín, hubo de abandonarlo después del primer temblor.

Tanto el señor Ministro como el señor Cónsul don José Luis Aleazar han transmitido a su Gobierno la noticia con los correspondientes detalles.

En la Legación de Chile

El Excmo. Sr. Ministro y la señora de Garcés se encuentran ausentes de esta capital. El edificio sufrió algunas averías pero de poca consideración. La familia Garcés pernoctó en la casa de habitación de don Felipe J. Alvarado que es contra temblores.

En la Legación Apostólica

El Sr. Internuncio Apostólico Monseñor Rotta se encuentra muy apesadumado con esta calamidad nacional. El edificio de la Internunciatura no es contra temblores y sufrió algún desperfecto.

Monseñor Rotta ha pedido datos de los daños causados en todos los templos de la República.

En el Hospital de San Juan de Dios

Es este uno de los edificios de la capital más seriamente dañado. En estado ruinoso han quedado la Capilla, obra de arte construida por Sor Luisa Adant mediante limosnas, el salón Gallegos, dos salones situados en la antigua Cárcel, el salón viejo de cirugía, los salones de niños y medicina de mujeres y algunos corredores.

TOPICOS DEL DIA

EL DOLOR DE LA PATRIA

Como si las inquietudes y los odios partidistas que hace ya largos meses tienen al país en angustiosa zozobra fueran pocos, viene ahora la fatalidad y sacude el territorio nacional de confín a confín y de océano a océano, aumentando así el dolor y la tribulación que atormentan a la Patria; a esta Patria Costa Rica que a todos sus hijos quiere por parejo, y cuyos sinsabores y cuyas desgracias se reflejan en el corazón de ella hiriéndolo y agitándolo, así como está de agrietados por causa de los actuales terremotos centenares de costosos edificios y de humildes viviendas.

Horas de espantosa incertidumbre han vivido los costarricenses desde las cuatro y diez minutos de la madrugada del martes, en que el primer temblor hizo saltar de sus lechos a hombres y mujeres, a niños y ancianos. ¡Horas de terror, horas de pánico, que aún no pasan porque los "bailes" terráqueos siguen hasta el momento, pero que han venido a evidenciar cómo predomina entre tirios y troyanos la fraternidad y el afecto por sobre todas las cosas!

¿Acaso, entonces, no hemos ganado alguna cosa con estos terremotos? ¿No vienen a unir y a fortalecer el espíritu nacionalista, ya que en el dolor y en el infortunio se mide la intensidad de los afectos, tal y como sucedió cuando la guerra con Panamá?

Actitud del Poder Ejecutivo y de la Municipalidad josefina

Un sincero aplauso que el "Diario del Comercio" no podría negarles, merecen el señor Presidente de la República y sus Secretarios de Estado por las disposiciones atinadísimas que han tomado, a fin de hacer frente a la catástrofe que hoy conmueve a la República.

Igual felicitación debemos hacer al señor Gobernador de la Provincia y al Honorable Municipio, los que no han omitido esfuerzo alguno para proteger y prestar auxilio a cuantos ahora lo necesitan.

¿Y qué decir respecto de la Cruz Roja? ¿Habría palabras de encomio para estos abnegados elementos que sin descanso recorren la ciudad y salen a los pueblos, llevando pan al hambriento, consuelo al afligido y vendas y medicinas a heridos y golpeados?

Sólo nos restaría pedir al Gobierno severidad extrema para algunos comerciantes inescrupulosos que ya empiezan a abusar de la situación, acaparando y vendiendo a altos precios artículos de primera necesidad.

Y al señor Ministro de Fomento, que ponga a disposición de las familias que han quedado sin hogar el Edificio Metálico.

Medidas que se imponen

Los costarricenses necesitamos de buenas lecciones para crear experiencia; y volvemos sin embargo a las andadas, porque somos también demasiado olvidadizos.

Se sabe que nuestro país es volcánico y que consiguientemente, tarde o temprano se nos viene encima una tanda de terremotos.

¿Cómo entonces, cuando aún está fresca la catástrofe de 1910, ya nadie se acordaba de temblores y por toda partes se construían nuevas casas y edificios de ladrillo, adobes y otros materiales inadecuados?

Es necesario que los hombres del Gobierno intervengan y que el Congreso legisle, si ello es necesario, para que en el futuro las construcciones todas se hagan de madera, tela metálica etc., con el objeto de prevenir desgracias y pérdidas que, como las de ahora, se calcula pasan de siete millones de colones.

Asimismo, hoy más que nunca deben convencerse los señores municipales de que es indispensable obligar a las compañías de luz y fuerza a que pongan bajo tierra sus alambres, pues la red que cubre a la ciudad constituye para sus habitantes un gran peligro.

Los pacientes han sido trasladados a los salones de emergencia que son pocos para el gran número de enfermos existentes.

A las 5 de la mañana del cuatro visitó el establecimiento el señor Presidente de la Junta de Caridad Mr. John M. Keith para darse cuenta del desastre. En la tarde le visitó el señor Vice-Presidente de la Junta Lic. don Cleto González Víquez. Los daños del edificio son de gran consideración y se calcula que las reparaciones costarían por ahí de unos C 400.000.00.

A pesar del desastre sufrido por este establecimiento ha estado prestando valiosos auxilios.

El Hospicio de Huérfanos

La construcción antigua del Hospicio de Huérfanos ha sufrido serios desperfectos. Casi ha quedado en ruinas. Dichosamente se cuenta con dos salones contra temblores donde se aloja a los niños.

La capilla sufrió algunos desperfectos, lo mismo que los departamentos habitados por las hermanas de la Caridad.

Casa de Refugio

La construcción de la Casa de Refugio, que es de adobes y ladrillos, ha quedado en estado ruinoso, especialmente los dormitorios y servicios interiores. Las asiladas fueron refugiadas durante el día en los patios interiores y en la noche en el edificio del Buen Pastor.

No hubo desgracias personales como se dijo en las primeras horas del día 4.

Asilo Chapul

El edificio en sí soportó los fuertes movimientos sísmicos. Algunos repellos cayeron en la construcción antigua. Los enfermos han sido refugiados en los patios y salones de emergencia.

En general el edificio no ha sufrido grandes averías.

La Penitenciaría

La Penitenciaría ha quedado en estado ruinoso; las altas paredes de ladrillo se encuentran flojas y en pésimo estado. Los reclusos fueron alojados en los patios interiores.

Podemos afirmar que la Penitenciaría ha quedado del todo destruida.

El Buen Pastor

La construcción antigua de ladrillo sufrió algunas averías, no así la parte nueva que es contra temblores. Las hermanas se encuentran muy apenadas con esta desgracia.

El Asilo de la Infancia

Algunas roturas de bastante consideración; la parte alta muy dañada. Los niños han sido alojados en el patio.

Edificios escolares

Creemos que sería una imprudencia abrir las escuelas antes de que se normalice la situación. El edificio del Juan Rafael Mora ha quedado seriamente dañado; el Mauro Fernández exteriormente no presenta grandes desperfectos

pero es de suponer que existan en el interior; el Edificio Metálico no sufrió nada. El Colegio Superior de Señoritas tiene pequeñas rajaduras, lo mismo que el Liceo de Costa Rica. Algunas escuelas instaladas en casas particulares han quedado en pésimo estado.

Notas cortas

La oficina ocupada por los detectives quedó destruida.

Ayer salió un piquete de la Cruz Roja para Orotina.

El Mercado Municipal de esta ciudad se encuentra en mal estado.

Las señoritas telefonistas han trabajado con toda actividad en estos días de zozobra en que el teléfono ha prestado tan importantes servicios. Les enviamos nuestras felicitaciones.

El Ministro de Seguridad Pública ha tomado medidas de emergencia muy oportunas.

La simpática señorita María Isabel Heilbron sufrió la dislocadura de una mano al salir violentamente en momentos en que temblaba. Lo deploramos.

El Palacio de Justicia ha quedado en ruinas.

La Prensa Asociada pidió a Costa Rica detalles de lo ocurrido con los últimos temblores.

Los empleados públicos han continuado en asueto terremoto.

Los telegrafistas, la Cruz Roja y la policía se han portado dignamente en esta emergencia. Los felicitamos muy sinceramente.

Nuevas noticias del estado de la línea del Pacífico

Ayer en la tarde recibimos la noticia de que los derrumbes en la vía férrea del Pacífico son considerables. Hay más de 50 y todos de bastante consideración.

La Junta del Ferrocarril ha tomado las medidas del caso para subsanar esos desperfectos.

En la Roca de Carballo ha habido serios desprendimientos.

Dama herida

La distinguida dama doña Ana María de Calderón, esposa del doctor Calderón, sufrió serios golpes al abandonar violentamente el lecho en momentos en que temblaba. Deploramos sinceramente esta noticia y hacemos votos por el pronto restablecimiento de la culta dama.

Las minas de Sacra Familia sufren grandemente con los temblores

Las minas de Sacra Familia, situadas en Concepción de Orotina, han sufrido pérdidas de consideración con los últimos temblores.

La casa de madera del Mayor Sinclair quedó dividida en dos partes. Los tanques del agua fueron disparados a quinientos metros de distancia. Las máquinas sufrieron grandes desperfectos y los túneles han quedado casi destruidos. Los caminos de San Francisco a la casa del Mayor y de éste hasta el Desmonte han sido aterrados. La planta de luz está casi destruida.

Pasa a la pág 3^a.

Perfume

"CAMIA"

de

RIGAUD

8, Rue Vivienne. - PARIS

ARISTOCRATICO - DELICADO

y de

FAMA MUNDIAL

De venta en todas las Perfumerías.



Los costarricenses necesitamos de buenas lecciones para crear experiencia; y volvemos sin embargo a las andadas, porque somos también demasiado olvidadizos.

Se sabe que nuestro país es volcánico y que consiguientemente, tarde o temprano se nos viene encima una tanda de terremotos.

¿Cómo entonces, cuando aún está fresca la catástrofe de 1910, ya nadie se acordaba de temblores y por toda partes se construían nuevas casas y edificios de ladrillo, adobes y otros materiales inadecuados?

Es necesario que los hombres del Gobierno intervengan y que el Congreso legisle, si ello es necesario, para que en el futuro las construcciones todas se hagan de madera, tela metálica etc., con el objeto de prevenir desgracias y pérdidas que, como las de ahora, se calcula pasan de siete millones de colones.

Asimismo, hoy más que nunca deben convencerse los señores municipales de que es indispensable obligar a las compañías de luz y fuerza a que pongan bajo tierra sus alambres, pues la red que cubre a la ciudad constituye para sus habitantes un gran peligro.

Verdadera Agua Mineral Natural de

VICHY-ETAT

Manantiales del Estado Francés.

COMPRIMIDOS efervescentes en frascos.

PASTILLAS en cajas metálicas precintadas y selladas.

SAL

DESCONFIESE DE LAS FALSIFICACIONES



Viene de la pág. 2a

Lo que dispuso ayer la Municipalidad capitalina.

En la sesión municipal de ayer se acordó nombrar un comité integrado por don Roberto E. Smith y el Regidor Pochet, para que se pongan de acuerdo con el Ministro de Gobernación a fin de tomar medidas de emergencia.

Por moción del señor Gobernador se insinuará al Ejecutivo que, de los fondos destinados a la construcción de Casas Baratas, se use una parte en galerones para las personas que han quedado sin hogar.

Por falta de espacio LAMENTAMOS NO HACER UNA COMPLETA RESEÑA de esta sesión, en el curso de la cual fué necesario llamar al orden repetidas veces al señor Pochet, quien en horas tan graves y angustiosas para el país pretendía hacer política agresiva, siguiendo el ejemplo del órgano oficial del Partido Jimenista que en su edición de ayer, cuando nadie está pensando en odios ni en rencores, porque estos días son días de luto, publica una serie de notas editoriales soeces e impertinentes, no respetando este momento angustioso para tírios y troyanos.

En el exterior se cree que San José fué completamente destruido.

Por cables que hemos recibido del exterior se desprende que las noticias sobre los temblores que están azotando al país han llegado a aquellos países un poco exajerados.

Nuestro Cónsul en la Habana cablegrafió a la Secretaría de Relaciones Exteriores dando el pésame POR LA DESTRUCCION DE LA CAPITAL.

También el Cónsul en San Francisco de California se ha dirigido al Gobierno pidiendo datos del terremoto, pues los costarricenses radicados en aquella ciudad desean saber de sus familiares.

Noticias de Orotina

José María González, maquinista del tren de trabajo número 17 refiere que en Orotina el terremoto fué muy fuerte, destruyendo la cañería y varias casas.

El Corresponsal nos dice que hasta las casas de madera sufrieron graves daños.

Allí las proporciones son alarmantes. La iglesia quedó completamente destruida.

El pánico es grande.

Aparece un volcán en el Monte de Turruabares.

La tempestad sísmica que estamos sufriendo proviene del Monte de Turruabares, en donde el terreno ha sufrido grandes alteraciones.

Los flancos del monte se encuentran agrietados saliendo

Deje que "Gets-It" Subyugue sus Callos

Los callos más bellamente pierden inmediatamente todas sus molestias al recibir la



acción de dos o tres veces de "Gets-It." A los cinco minutos Ud. sólo recuerda su dolor y molestias como un sueño desagradable y se reprocha a sí mismo por haberlo resistido tanto tiempo. Al siguiente día lo mismo traerá Ud. bien curado, y listo para el resaca de todo. Compra sus botellas de "Gets-It" en las Farmacias E. Lawrence & Co., Baltimore, Chicago, E.U.A.

grandes cantidades de humo en todas direcciones.

Ha aparecido pues, un nuevo volcán, cuyas actividades subterráneas estamos soportando desde hace tres días.

Los técnicos en estas cuestiones estudian el caso con mucho interés.

La paz en todos los corazones

El Jefe de la Iglesia de Costa Rica, Su Señoría Ilustrísima Monseñor Castro, salió ayer a recorrer los barrios de la ciudad donde acampan las gentes ofreciéndoles toda clase de consuelo espiritual.

El bondadoso Pastor impartía su bendición a las madres que con sus hijitos en los brazos se arrodillaban a su paso.

Se proyectan muchas bodas eléctricas

Monseñor Castro ha recibido numerosas solicitudes de parejas que desean contraer matrimonio eléctricamente, pues si mueren que sean juntos... El señor Gobernador también atiende a muchas pretendientes que desean casarse civilmente.

Posiblemente en el curso de la semana se verifiquen varias bodas.

En río revuelto... estése quieto en tu casa.

Nuevas noticias de Alajuela

El número de casas que han quedado en ruinas en la ciudad de Alajuela es incalculable. El Hospital de San Rafael quedó seriamente dañado habiendo sido necesario trasladar a los enfermos a otros lugares. Entre las personas cuyas viviendas han quedado destruidas figuran las siguientes: Próspero Lizano, Alberto Vargas, don Anibal Calvo, don Tobias Esquivel, don Ronulfo Soto, don Alberto Brenes, don José María Delgado, don Rómulo Ruiz don Rafael Alfaro, don Ramón Aguilar, don José Palma, y doña Ana Q. de Patiño. Entre los golpeados figuran una hija de don Aniceto Morales, don Juan Murillo, don Próspero Lizano, y don Fulgencio Campos.

Del Guanacaste

En el Guanacaste no hay novedad. Los "meniones" se han sentido con menos intensidad y energía que en la meseta central.

Los vecinos están alarmadísimos, pues temen que ocurra algo muy grave en el interior.

Alarmantes noticias de Puntarenas

(Puntarenas 5 transmitido a las cuatro de la tarde)

Especial para el

DIARIO DEL COMERCIO

Mucho trabajo ha costado restablecer la línea telefónica. Las comunicaciones apenas pueden oírse.

En toda la ciudad el pánico es indescriptible. Los temblores se han sentido sumamente fuertes. Numerosas casas han quedado en ruinas y la mayor parte inhabitables. Muchas per-

Advertisement for Hierro Girard, a medicine for anemia and weakness. It includes the text 'El Hierro Girard cura la palidez de color, el empobrecimiento de la sangre y fortifica los temperamentos debiles.' and 'El profesor Herard, encargado de la Memoria a la Academia de Medicina de Paris ha comprobado que los enfermos lo aceptan fácilmente, y lo que particularmente distingue esta sal de hierro es que no sólo no extraña, sino que combate el estreñimiento.' It also features the name 'APIOLINA CHAPOTEAU' and 'CURA DOLORES MENSTRUALES RETARDOS'.

sonas se encuentran golpeadas y heridas. Se hacen necesarios los auxilios de la Cruz Roja. Las familias acampan en la playa. Los viveres carísimos. La alarma es grande.

Corresponsal

Numerosas familias abandonan la capital

Durante estos dos últimos días de pánico y zozobra, numerosas familias han abandonado la capital huyendo de posi-

bles peligros y dirigiéndose a los campos en busca de un albergue más seguro.

Los carretones y camiones cruzaban ayer la ciudad cargados de muebles y de toda clase de enseres, quedándose la ciudad cada vez más sola. El comercio se mantiene en parte cerrado. La Avenida Central ofrece un aspecto muy triste.

El San José alegre y bullicioso se ha convertido en un gran cementerio.

Datos del Observatorio Metereológico

Día 3 de marzo, 15 h. y 20, temblor de intensidad I. 16 h. y 56 temblor de intensidad I. (Temblores aislados antes de la serie.)

Día 4 de marzo, 4 h. 07 temblor ondulatorio de intensidad VII R. F. Duración total aproximada 2 minutos y 30 segundos. Dirección principal N. N. W. al S. S. E.

Serie de temblores de 4 y 10 a 4 y 32, 10 temblores de intensidad II.

3 y 55, temblor de intensidad III.

4 y 39 a 4 y 48. Serie de cuatro temblores de intensidad II.

4 y 49, temblor ondulatorio de intensidad VIII, duración un minuto 15 segundos, dirección del movimiento oscilatorio. N. N. W. al S. S. E. Característica principal de este movimiento es el de ser el de período más rápido y de ahí responsable de la mayor parte de los destrozos.

4 y 52 a 5 y 04. Serie de 7 temblores de intensidad II.

5 y 06, temblor de intensidad III.

5 y 08 a 5 y 11. Serie de 3 temblores de intensidad II.

5 y 12, temblor de intensidad III.

5 y 14 a 5 y 15 temblor de intensidad II.

5 y 17, temblor de intensidad III.

5 y 18, temblor de intensidad II.

5 y 20, temblor de intensidad III.

5 y 21, temblor de intensidad II.

5 y 23, temblor de intensidad III.

5 y 24 a 5 37. Serie de 9 temblores de intensidad II.

5 y 39, temblor de intensidad IV.

5 y 40 a 5 y 42. Serie de dos temblores de intensidad II.

5 y 44, temblor de intensidad V.

5 y 45, temblor de intensidad V.

5 y 49 a 5 y 57. Serie de 5 temblores de intensidad II.

6 a 6 y 25. Serie de temblores a intervalos de intensidad II y III.

6 y 36, temblor de intensidad II.

6 y 44, temblor de intensidad II.

6 y 45, temblor de intensidad IV.

6 y 50, temblor de intensidad IV.

6 y 55, temblor de intensidad IV.

7 y 05, temblor de intensidad V.

7 y 20, temblor de intensidad IV.

7 y 25, temblor de intensidad IV.

7 y 35, temblor de intensidad IV.

7 y 50, temblor de intensidad III.

7 y 56, temblor de intensidad III.

7 y 68, temblor de intensidad III.

De 8 a 9. Tres series principales, la más larga de 8 y 10 a 8 y 30, variando en intensidad II y III.

De 9 a 10. Gran serie y continuación de la serie principiada a las 8 y 50 y que terminó a las 9 y 40, seguido de una pequeña serie que duró hasta las 10.

De 10 a 11. Varios temblores más separados hasta las 10 y 20 de intensidad II y III.

10 y 30. Serie hasta las 10 y 40. Dos choques aislados a las 10 y 54 y 10 y 57.

De 11 a 12. Tres series bien definidas, la principal de 11 y 10 a 11 y 20 con algunos choques de intensidad III.

De 12 a 13. Un temblor de intensidad II, a las 12 y 2 en dos series de 12 y 35 a las 12 y 40 y de 12 y 45 a 12 y 55.

De 13 a 14 cinco temblores dos de intensidad II y tres de intensidad III.

De 14 a 15. Tres temblores de intensidad III, 4 de intensidad II y 3 de intensidad I.

De 15 a 16. Dos temblores de intensidad III, 3 de intensidad II.

De 16 a 17. Dos temblores de intensidad III, 3 de intensidad II y uno de intensidad I.

De 18 a 19. Tres temblores de intensidad III.

De 19 a 20. Dos de intensidad III, uno de intensidad II y uno de intensidad I.

De 20 a 21. Uno de intensidad III.

De 21 a 22. Calma completa.

De 22 a 23. Cuatro de intensidad III, dos de intensidad II.

De 23 a 24. Uno de intensidad III.

Día 5 de marzo. De 0 a 1. Dos de intensidad III, 1 de intensidad II. Una serie de 0 horas 5 minutos.

De 1 a 2. Uno de intensidad III, 1 de II.

De 2 a 3. Una serie de 2 y 38 a 2 y 45, con una serie de choques más violentos.

De 3 a 4. Uno de intensidad I.

De 4 a 5. Tres de intensidad III.

De 5 a 6. Uno de intensidad IV, 1 de III, 2 de II.

De 6 a 7. Uno de intensidad II, y una serie a las 6 y 36 con choques máximos entre intensidad III.

La Ley de Abastos se cumplirá al pie de la letra

Ese mismo funcionario nos manifestó que la policía tiene instrucciones terminantes para hacer cumplir la Ley de Abastos al pie de la letra, pues no ha faltado quien pretenda cobrar hasta noventa céntimos por una libra de azúcar. Los acaparadores como de costumbre, están haciendo su agosto. Tanto en contra de éstos como de los comerciantes en pequeño debiera ejercerse estricta vigilancia y los abusos de esa naturaleza que cometieran, castigarlos con todo el rigor de la ley.

Rótulos muy oportunos

El señor Gobernador Luján ha ordenado poner en las casas donde existe peligro por su mal estado rótulos alusivos con caracteres rojos. Según nos manifestó, no permitirá en ningún caso construcciones nuevas o reparaciones en los edificios dañados.

Se calcula que solamente en la ciudad hay un veinte por ciento de casas inhabitables.

Los comerciantes de Heredia también se aprovechan de la situación

De Heredia nos comunican que en aquella ciudad algunos comerciantes se han aprovechado del pánico que ahora reina con motivo de la presente crisis sísmica, para aumentar considerablemente el precio de los artículos de primera necesidad. Una comisión de vecinos visitó ayer al señor Gobernador de aquella provincia para recomendarle que tomara cartas en el asunto a fin de poner remedio a ese abuso inculcable de que también somos víctima los josefinos con ciertos comerciantes y acaparadores de la capital. Tenemos entendido que



"Si mal no recuerdo, no ha habido un día en que faltara en casa la Emulsión de Scott."

Lo que dice este simpático anciano es verdad de infinidad de hogares donde se precia la salud y la robustez durante todas las edades de la vida.

Tantas enfermedades tienen el mismo origen que miles de personas sensatas han llegado a convencerse de que cuando no basta la Emulsión de Scott, hay que dejar que el médico decida, y frecuente este también dice:

Tome usted la EMULSION de SCOTT

Advertisement for Industria Francesa shoes. It includes the text 'Semana del 2 al 8 de marzo H ticulos a precio especial para nuestros clientes Zapaticas y botas para niños desde el N.º 18 al N.º 27 De C 5.00 a C 8.00, según clase Como la cantidad que podemos ofrecer no pasa de 50 pares, agregamos un articulo más para esta semana' and 'Abra un crédito y se le fia'.

el señor Gobernador ha tomado ya medidas drásticas para acabar con el abuso.

Medidas que debe tomar el Gobierno

Reunir inmediatamente el Congreso en cualquier sitio para que autorice al Ejecutivo para traer de los Estados Unidos madera de pinotea, con el fin del no aumento del precio, y ponerla a la venta al costo.

Quitar los derechos aduaneros para la introducción de esta madera.

Pedir rebaja de precios en las vías marítimas y férreas para la llegada de la pinotea.

Esto sería proteger de una manera eficaz a los damnificados pobres.

Prohibir la exportación de madera.

Se construirán casas en lotes municipales

Ayer tuvimos el gusto de recibir en nuestras oficinas la visita del Gobernador de la Provincia don José Luján, quien se interesa vivamente por la crítica situación por que atravesamos ahora con motivo de los fuertes temblores que azotan a la República.

El señor Luján nos dijo que en compañía del señor Presidente Municipal Dr. Vargas había visitado al Jefe de Estado con el propósito de llegar a un acuerdo para aliviar la situación de las clases pobres, tan perjudicadas con los últimos temblores. Resolvieron, entre otras cosas, pedir a Panamá un material especial para la construcción de casas, escogiéndose para ello varios lotes municipales.

La medida como se comprenderá, no puede ser más oportuna y beneficiosa en estos momentos de verdadera escasez de viviendas.

La ocasión la pintan calva...

Muchos cacos poniendo en práctica aquello de que la ocasión la pintan calva han afilado lindamente las uñas de esta vez.

Muchas familias no se atreven a dejar solas sus casas por temor de los ladrones. En La Lonja fue cometido un robo por un sujeto de apellido Mora que ahora tendrá que pasar los temblores entre rejas.

Advertisement for Aceite verde (Green Oil) by Tack Hing Lung & Co. It includes the text 'Cura Radicalmente la sarna' and 'De venta en todas las Boticas'.

Bettina de Holst ofrece gran surtido de telas para trajes de novia, calle y luto, especialidades para Semana Santa, adornos oro, plata, perla. Precios módicos. Frente al Hotel Central

A los pulperos Se avisa que al almacén de OCTAVIO A. FAYAD, 25 v. al oeste del Banco Internacional, acaban de llegar Lentejas y Garbanzos soliciten precios.

Vendo barata una finca para ganado en Turubares, a dos horas de Orotina, con terreno de agricultura. 24 cabezas entre ganado y bestias; buena y abundante agua invierno y verano, la finca consta como de 500 manzanas toda cercada. Para precio y condiciones entenderse con Antonio Incera en la pulpería "La Zamorana", frente Norte del Mercado.—LEÓN SAGOT

Pieza contra templores amueblada, alquilo en mi casa de habitación. E de la Guardia.—Teléfono 535.—Informará la Tienda Azul.

Casa de campo en San Isidro de Coronado tengo para vender a módico precio; con o sin muebles. Informes, Teléfono 654. José M^a Zeledón

Escuela de música Santa Cecilia Hay clases de teoría, Solfeo, Piano, Violín, Viola, Violoncello y Contrabajo. Matrícula diaria de 3 a 4. J. J. Vargas Calvo

Miraflores Very nice furnished, near Mexican Legation (Barrio de Otoya) wonderful and comfortable house for rent - Call José María Zeledón time any for particulars. Phone 654.

Semillas de pasto. Gengil brillo y guinea. Afrecho quince colones diez quintales. Laurel, cedro, campano, roble negro, cadencillos de seis, siete y ocho varas de largo.—Beneficio de arroz y aserradero. Plazoleta del Pacífico teléfono 323.

QUONG TAI CHONG & CO. (JACOBO SANGHEZ) Importadores y Exportadores PUNTARENAS C. R.



Representantes de la lámpara AEG: Koberg & Cia. San Jose de Costa Rica

Cantina EL BOLSIN VICTORIANO HERNANDEZ, Propietario Cerveza alemana Pschorr Braü de barril, blanca y negra Ostiones frescos en concha, renovados diariamente Servicio esmerado de **TE, CAFE y Chocolate**

¿Quiere Ud. Economizar Dinero? Consulte siempre los precios y haga sus Compras en la **FARMACIA GRILLO**

CONTRA ARTRITISMO REUMATISMO GOTA ARTERIO-ESCLEROSIS ARENILLAS CÁLCULOS. CIÁTICA.

El mas Activo-Inofensivo remedio es la

PIPERACINA MIDY

GRANULADA EFERVESCENTE

El mayor disolvente del ACIDO ÚRICO porque el mas rico en principio activo. 2 a 4 cucharadas de las de café por día. Exigir el nombre MIDY para evitar las Substituciones

LABORATORIOS MIDY PARIS

Curado de Ciática y Dolores en los Músculos

Los dolores ciáticos se sienten comúnmente primero en la región de las caderas, pero se extienden rápidamente hasta los muslos y a la región lumbar y a muchas personas les hacen perder el uso de sus miembros.



El Sr. Anselmo Mendez, Santa Ana, Misiones padecía dolores atroces y ensayó un remedio tras otro en vano.

"Estaba atormentado de Ciática," escribe el Sr. Mendez, "y experimentaba dolores angustiosos en los músculos pero conseguí inmediatamente alivio cuando tomé las Píldoras De Witt, y tengo mucho gusto en recomendar este remedio a otros."

El empleo de las Píldoras De Witt debe tener por resultado en todos los casos la cesación de los dolores, pues estas píldoras hacen sanos y activos los riñones y apartan el ácido úrico nocivo, que es la causa del dolor.

LAS PILDORAS DE WITT CURAN la Ciática

Y son también un remedio eficaz contra el Dolor de Espalda, el Reumatismo, el Lumbago, la Gota y todas las demás enfermedades que nacen de un exceso de ácido úrico o de afecciones de los riñones y de la vejiga, pues alejan la causa del dolor.

Las píldoras legítimas pueden obtenerse a precio módico de farmacias y droguerías en todas partes o del depósito general Hermann & Zeledón; P. Jiménez Nuñez, San José.



GARRAPATICIDA DE COOPER

AGENTE: E. DE MEZERVILLE TELEFONO 301 CASILLA 880

Las Hemorroides

Se curan radicalmente con el uso de la

POMADA MIDY Y LOS SUPOSITORIOS MIDY

Adreno-estípticas

Remedio muy eficaz; de uso fácil y aseado, gracias a la cánula recia adaptada a cada tubo

De venta en todas las Farmacias y Droguerías

LABORATORIOS MIDY 9, Rue de Compt. Rivière PARIS

ACABE CON EL DOLOR

Los dolores del Reuma, Neuralgia, Sciática, Neuritis, etc., muchas veces atacan con furor durante la noche. Prepárese para ahuyentarlos a la primera señal de ataque, teniendo siempre a mano el Sloan. El SLOAN acaba con el dolor en el acto, no importa la furia del ataque. Basta untarlo suavemente, sin fricciones vigorosas, y penetra en el acto llevando consigo el bienhechor y bendecido alivio. No sufra más Comprolo sin demora, inmediatamente. El

LINIMENTO DE SLOAN

es el alivio instantáneo para todos los casos de dolor nervioso o reumático. Durante años ha aliviado los dolores con calma y rápidamente. Soltado a la prueba.

SI EL DOLOR LE DESPIERTA APLIQUESE EL SLOAN

Mata el dolor del REUMATISMO SCIÁTICA LUMBAGO NEURITIS CONTUSIONES

Es las farmacias del mundo.



IMITADA POR TODOS **CERVEZA T RAUBE** IGUALADA Por NINGUNO